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CABALLOS DE FUERZA

Estados Unidos presenta 
 su nueva  joya del aire

Los 5 coches más caros 
y lujosos del mundo que desearás

DESTINOS VINOS Y SABORES

El champagne es símbolo de alegría, 
fiesta, lujo y distinción.
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  más sabrosos de España
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Estas son las principales tendencias 
para los inversionistas retail en 2023

GRANDES EMPRESARIOS

10 Mujeres líderes que 
marcarán tendencia

VIDA ECUESTRE

Un empujoncito siempre ayuda.

        MAHILI FOLIOT
CLINICAS EN EL METR0 2.9 MILLONES DE PACIENTES
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CARLOS E. LANZAGORTA GLEZ. 

Presidente Revista Paddock

    Termina el primer bimestre del año, y se empiezan a hacer los registros comparativos que se comparan con el mismo perio-
do del año pasado, con el fin de ver los avances o retrocesos que tiene la sociedad en diversos sectores importantes de la 
sociedad, como es el económico en donde, en esta ocasión superamos la recepción de remesas de parte de los paisanos que 
viven en el país del norte, entre tantos datos. Así como éste, se visualizan avances porque se ve el entusiasmo con el que la 
sociedad esta esforzándose por seguir adelante. Aún se oye, y seguramente por mucho tiempo, incluso como anécdota históri-
co, la palabra COVID, pero hoy, aunque no se ha erradicado, es un tema “del pasado inmediato”, y vamos con todo. 

    En materia ecuestre, están los torneos en su más amplio esplendor, con grandes competencias locales, nacionales e inter-
nacionales. Un ejemplo de esto fue la inauguración del Club Ecuestre “CUADRA MACARIA”, del gran jinete Nicolás Pizarro en 
donde empezó con el pie derecho al tener un torneo de cuatro días, con copas muy interesantes como fue la BROXEL, misma 
que ganó con una bolsa de �700,000.00 entre muchas otras, con muy buenos premios. Felicidades a Nicolás, por éste gran 
éxito, en donde, como siempre, saltó el obstáculo u obstáculos que representa hacer un club de la calidad que logró. 
El torneo Otomí, que siempre es un evento de primera, con grandes jinetes. Y ya estamos a un mes, un poco más, del torneo de 
torneos, aquel que esperamos desde el primer segundo que acaba cada año. Longines Global Champion Tour, que empezará el 
25 de abril, en donde el magnífico equipo de organización encabezado por Frank y Ricardo, hacen que todos los amantes del 
caballo, no importando la disciplina que practiquemos, buscamos no ausentarnos a tan prestigioso evento.

   Tenemos eventos sociales maravillosos a nivel internacional de muchas índoles y seguimos dándole seguimiento al gran 
Estilo de Vida internacional. Al mismo estamos al pendiente de las notas de mayor prestigio como es que el Rolls Royce Boat 
Tail, un vehículo de 1962 está.considerado el vehículo más caro, jamás vendido a 41 millones de euros. 

    Y bueno, siendo marzo, mes de la mujer, quiero felicitar a todas y cada una, pues sin ellas no somos nada. 
Primer papel mujer, pero siguiendo, son madres, hermanas, hijas, esposas, compañeras, protectoras, guías, pilares de la 
sociedad. Y grandes empresarias, como es el caso de nuestra invitada especial, Mahili Foliot, presidente de AMPM, quien nos 
obsequió unos momentos de su valioso tiempo para conversar sobre esa gran empresa que ha logrado hacer que tenga como 
misión el apoyo a la sociedad más desprotegida, dando salud. Provocando que aquellos que necesitan asistencia médica, se 
tropiecen con la solución a sus problemas médicos. Gracias Mahili.

    Quiero agradecer a todos y cada uno de los lectores y seguidores de Revista Paddock, y amigos de Empresas Paddock, pues 
gracias a ustedes hemos conformado una marca que está superando nuestras mismas expectativas, y hoy tenemos el bene-
plácito de anunciar la creación de Vinos Paddock, el vino de los jinetes. El cual es producto de un esfuerzo basado en la calidad 
y gran estilo de vida que nos distingue.
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CABALLOS DE FUERZA

Estados Unidos presenta  
su nueva joya del aire

6



CABALLOS DE FUERZA

El bombardero furtivo B-21 Raider, el primero de sexta generación
   Misterio desvelado. En parte, al menos. Si bien está concebido para convertirse en uno de los grandes ases 
militares que EEUU se guarde en la manga y una pieza clave en su flota aérea de combate, el B-21 Raider, el 
nuevo bombardero furtivo de la Air Force, ha destacado hasta ahora por algo bien distinto: su capacidad para 
generar expectación. Tanto la Air Force como la firma detrás del proyecto, Northrop Grumman, se han encar-
gado de ir soltando píldoras de información y diseñar un planning que ha despertado el intereses de expertos 
y profanos en tecnología militar. Materia hay. El B-21 se presenta como una nave revolucionaria, la primera de 
sexta generación del mundo.

   Ayer ese calendario trazado por sus impulsores alcanzó un hito clave: la puesta de gala del bombardero. 
Como ya había avanzado Northrop Grumman a finales de octubre, la compañía ha tirado de la manta —en sen-
tido literal— para mostrarnos al fin cómo será el B-21, pensado para jubilar a los viejos B-1 Lancer y B-2 
Spirit. No han trascendido todos los detalles técnicos y sigue habiendo incógnitas, como su calendario, pero 
sirve ya como una primera aproximación.

   “Es un avión diseñado específicamente para ser la columna vertebral multifuncional de una flota de bombar-
deros modernizada”, explican desde la Fuerza Aérea de Estados Unidos, que precisa, eso sí, que aún faltan 
“varios años” —no concretan cuántos— para que podamos ver a los B-21 plenamente operativos y en servicio. 
Lo que sí se han desgranado ya son parte de sus características.

"Disuasión al estilo de EEUU"
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CABALLOS DE FUERZA

   La sola presentación supone además un hito. Para encontrar otra presentación pública similar hay que 
remontarse a finales de la Guerra Fría, a 1988, y la puesta de largo del B-2 Spirit, uno de los viejos modelos 
a los que ahora el B-21 debería de suplir de forma gradual.

    “El B-21 es un bombardero furtivo de largo alcance y gran capacidad de supervivencia, capaz de lanzar una 
combinación de municiones convencionales y nucleares. El avión desempeñará un papel importante en el 
apoyo a los objetivos de seguridad nacional y la garantía de los aliados y socios de EEUU en el mundo”, abun-
dan desde las Fuerzas Armadas. En palabras del Secretario de Defensa del pañis, Lloyd J. Austin, su plantea-
miento está claro: “Es disuasión al estilo estadounidense”.

    El objetivo de EEUU es dotarse de al menos una flota de un centenar de aviones con un coste unitario que 
rondará, de media, los 692 millones de dólares. De momento se están fabricando media docena, todos consi-
derados modelos de prueba, pero ensamblados siguiendo los pasos finales.

    En cuanto a cuándo podremos ver al B-21 Raider surcando los cielos, ya en pruebas de vuelo, las Fuerzas 
Aéreas apuntan que la decisión se basará en “datos y eventos”, sin comprometerse a priori con un calendario 
ya cerrado. Que, como reconocen las autoridades, aún no haya una fecha precisa para la entrada en servicio 
del B-21 no significa que no se hayan tomado ya decisiones operativas: EEUU ha optado por fijar su base de 
operaciones principal en Ellsworth, en Dakota del Sur. A mayores y como bases de operaciones de referencia 
se ha optado por Missouri y Texas.
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CABALLOS DE FUERZA

   Desde Northrop Grumman insisten en el despliegue tecnológico del bombardero, que estará respaldado por 
“un ecosistema digital” que, entre otras ventajas, le permitirá evolucionar con rapidez gracias a las actualiza-
ciones. El B-21 Raider se presenta como el primer avión de sexta generación, el marco conceptual más avan-
zado para los modelos de combate. "Con el B-21, la Fuerza Aérea de EEUU podrá disuadir o derrotar amena-
zas en cualquier parte del mundo", subraya la firma.

   A día de hoy, asegura la compañía, un porcentaje relevante de bombarderos de la flota estadounidense se 
encuentra con problemas para penetrar las defensas enemigas y alcanzar sus objetivos en cualquier parte 
del mundo. Con el B-21 Raider EEUU quiere cambiar el panorama. El avión, explicaba hace poco el teniente 
general retirado David Deptula, "proporcionará el tipo de carga útil, alcance y penetrabilidad que la fuerza 
actual de B-1, B-52 y B-2 , no puede lograr".

FUENTE: xataka.com
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CABALLOS DE FUERZA

Los 5 coches más caros y 
lujosos del mundo que 
desearás

11



CABALLOS DE FUERZA

La creme de la creme del mundo del automóvil está aquí. Las joyas de cuatro ruedas más caras, 
lujosas y exclusivas del mundo, con precios de lanzamiento que se cuentan en varios millones 
de euros. ¿Quieres conocerlos?

   A diferencia de sus alter ego, los coches más baratos 
del mercado, es muy probable que nunca te llegues a 
cruzar con ninguno de los vehículos que ocupan esta 
lista debido a su exclusividad y precios desorbitados, 
pero no cabe duda de que sí están en los sueños de 
muchos amantes de los coches. Son los coches más 
caros del mundo. Un club que representa lo más exclu-
sivo, lujoso, sofisticado, impresionante, avanzado y 
también en muchos casos lo más rápido de la actual 
industria del automóvil, en el que el precio siempre 
supera las seis cifras, pero ¿Cómo se explica semejan-
te cantidad de dinero para comprar un vehículo?

    En primer lugar lo que suele hacer especial a este 
tipo de coches es que son modelos que o bien pertene-
cen a una edición limitada, acompañada de acabados 
únicos y características mejoradas. A veces los niveles 
de personalización extrema que ofrecen este tipo de 
marcas de lujo hace posible que directamente sean 
modelos hechos a medida encargados por clientes que 
buscan tener algo realmente único. Un coche que 
incluya los colores o materiales más atrevidos o lujo-
sos -algunos los hay hasta con diamantes engarzados 
en la carrocería- y que siempre suelen ir acompañados 
en su interior con altísimos niveles de lujo sobre 
ruedas -un buen ejemplo son los que consideramos los 
10 mejores interiores de coches del momento- em-
pleando materiales nobles, confort máximo y/o la 
mejor tecnología a bordo o bien altas cantidades de 
otros materiales más ligeros como la fibra de carbono, 
el aluminio o el titanio utilizado en su construcción y en 
sus acabados. 

  En la mayoría de los casos ese cuidado exquisito, 
calidad sin precedentes y exclusividad se deben tam-
bién a que, a diferencia de la gran mayoría de vehícu-
los que vemos por las calles, son coches totalmente 
construidos a mano. Hasta en muchas ocasiones los 
detalles de pintura se realizan a pulso por un experto 
como ocurre por ejemplo en algunos modelos de 
Rolls-Royce.

  Por otro lado la gran mayoría de vehículos que 
encontrarás aquí coinciden en que son coches muy 
potentes. Aquí es cierto que la cifra varía mucho 
porque a veces la potencia no lo es todo, ni siquiera a 
este nivel de precio y exclusividad, pero podemos 
decirte que ninguno de estos coches baja de los 600 
CV de potencia, y los hay que rozan los 2.000 CV. A 
este nivel de potencia se suma también una ingenie-
ría y puesta a punto sin comparación en la industria 
del automóvil, ya sea por su tecnología a bordo para 
mejorar su conducción, por el mencionado uso de 
materiales ligeros o por su extraordinario apartado 
aerodinámico, lo que hace que muchos de estos mo-
delos sean auténticos deportivos que se encuentran 
entre los coches más rápidos del mundo, ya sea en 
su velocidad punta, capaz de llegar a los 400 km/h, 
cuando no directamente acercarse a los 500 km/h o 
en un circuito, con aceleraciones por debajo de los 3 
segundos y una aerodinámica para ofrecer un paso 
por curva digno de un coche competición.

   Esta dedicación e inversión tanto a nivel de lujo 
como de ingeniería a niveles inimaginables en un 
coche generalista e incluso premium se traduce en 
producciones muy limitadas que pueden ser de 300, 
50, 3 unidades, hasta incluso los famosos one-off, es 
decir modelos que directamente son únicos -un buen 
ejemplo son los mejores one-off creados por Ferra-
ri-, y por supuesto en unos precios realmente verti-
ginosos solo aptos para millonarios para los que 
muchas veces la cifra es lo de menos. De hecho la 
exclusividad de este tipo de coches hace que con el 
tiempo su valor no haga sino crecer rápidamente, por 
lo que podrían considerarse incluso como una buena 
inversión.
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El vino, del medio ecuestre



CABALLOS DE FUERZA

  Eso hace que algunos clásicos hoy en día como el Ferrari 250 GT0 Berlinetta de 1962 sea hoy el coche más 
caro jamás vendido a niveles absolutos tras venderse hace un tiempo por 41 millones de euros, pero aquí nos 
vamos a quedar solo con coches nuevos -Al menos los que se han hecho públicos, ya que en el caso de 
muchos one-off por encargo la marca ni siquiera revela su precio- Coches que sus marcas vendieron de lan-
zamiento con los precios más caros que se hayan visto hasta la fecha. ¿Quieres conocerlos? Pues aquí abajo 
te traemos la lista definitiva con las joyas más caras, preciadas y exclusivas del mundo del automóvil

1 Rolls Royce Boat Tail (23 millones de euros)

  En 2020 Rolls-Royce resucitó su departamento de coachbuil-
ding (carroceros que como a principios del siglo XX realizan 
encargos a medida de cada cliente) para crear lo más parecido 
a una lujosa lancha de recreo con cuatro ruedas. Su nombre es 
Rolls-Royce Boat Tail y es un lujoso descapotable de cuatro 
plazas basado en el Phantom Drophead Coupé, que monta un 
motor V12 de 6.7 litros con 600 CV y una clara inspiración náuti-
ca, como deja ver su elegante pintura azul bitono del exterior o 
su interior, rematado con la misma madera que se utiliza en 
los yates de lujo. De hecho su trasera esconde un comparti-
mento con todo lo necesario para celebrar el pic-nic más 
lujoso. Por el momento Rolls-Royce ya ha fabricado tres uni-
dades.

14
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2 Pagani Zonda HP Barchetta (15,4 millones de euros)

   Desde 2017 y hasta el pasado año ha sido el coche más caro del mundo, y eso que no dejaba de ser la enésima 
edición especial de un ya por entonces veteranísimo Pagani Zonda, una extremadamente especial y exclusiva, 
eso sí. No en vano hablamos del último Pagani Zonda, un Pagani Zonda HP Barchetta, cuyo nombre nace de las 
propias siglas del fundador y responsable de la marca, el propio Horacio Pagani, lo cual ya da una idea de lo 
especial que es este coche. Pero también lo es porque solo existen tres ejemplares en el mundo y por supuesto 
por sus prestaciones, un V12 atmosférico de 6.0 litros con 800 CV de potencia, y por lo curioso del diseño de su 
carrocería, con un parabrisas reducido a su mínima expresión, y unas ruedas traseras carenadas.

3. Rolls Royce Sweptail (11,5 millones de euros)
 Por encima de los lujosos Rolls-Royce que todos 

conocemos como el Phantom o el SUV Cullinan, 
están encargo especiales y únicos como este rea-
lizado por un cliente de la marca en 2013. La idea 
era crear un diseño inspira en los Rolls de los años 
20 y al mismo tiempo un homenaje al mundo de los 
yates de carreras, una de sus principales pasio-
nes. Así, sobre la base de un Phantom Coupé nacía 
este Rolls-Royce Sweptail, que destacaba por su 
gran techo panorámico de cristal y un comparti-
mento entre los asientos que se abre de manera 
automática con sólo pulsar un botón para descu-
brir una botella de champán refrigerada y un par 
de copas, listas para disfrutar. Todo ello acompa-
ñado de un V12 de 6.75 litros con 460 CV de poten-
cia.
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4. Bugatti Voiture Noire (11 millones de euros)

   La joya más preciada y exclusiva de Bugatti es un carísimo one-off, es decir único en el mundo, creado en 
homenaje al clásico Type 57 SC Atlantic de Jean Bugatti, conocido como “La voiture noire” (el coche negro), un 
coche que desapareció durante la Segunda Guerra Mundial sin dejar rastro hasta el día de hoy y que si apare-
ciera hoy en algún rincón del mundo sería el coche más caro de la historia. Esta versión moderna con el nombre 
de Bugatti La Voiture Noire si bien no llega seguramente a su nivel de valor sigue siendo escandalosamente 
cara con su precio de 11 millones de euros, aunque su diseño único bien los vale plasmado en una carrocería de 
fibra de carbono cubierta por una pintura especial llamada Black Carbon Glossy, que la deja a la vista sin gene-
rar reflejos. Todo ello acompañado por el potente y famoso W16 8.0 que aquí alcanza los 1.500 CV.

5. Bugatti Centodieci (8 millones de euros)
Nacido como un homenaje moderno al Bugatti EB110 de los 90, el Bugatti Centodieci se descubrió hace dos

años como una edición extremadamente limitada de sólo 10 unidades que comenzarán a llegar a sus dueños en 
este 2022. De hecho lejos de ser simplemente un espectacular y muy exclusivo nuevo traje sobre la base del 
Chiron estándar, la gente de Bugatti logró reducir su peso en 20 kg respecto a este además de elevar la poten-
cia de su motor W16 hasta los 1.600 CV -100 más que en el Chiron-. Se conforma eso sí con 380 km/h de veloci-
dad punta, aunque acelera de 0 a 100 en solo 2,4 segundos. Un Bugatti único que el propio Cristiano Ronaldo 
tendrá en su colección.

FUENTE:caranddriver.com
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DESTINOS VINOS Y SABORES

El champagne es símbolo de 
alegría, fiesta, lujo y distinción.
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   No es para menos, desde el siglo XVII cuando la corte francesa lo puso de moda, se convirtió 
en la bebida favorita de la nobleza y burguesía europeas. Sin duda, reunía todos los requisitos 
para ser un vino elitista, era caro, novedoso y escaso.

  El origen del champagne, al igual que el de otros 
vinos espumosos, se remonta a 1681, cuando un 
monje benedictino, Dom Perignon, consigue em-
botellar un vino rústico, procedente de la región 
de la Champagne francesa, capaz de burbujear 
tras añadir azúcar en una segunda fermentación. 
Desgraciadamente, el efecto desaparecía al cabo 
de un tiempo, pero mientras tanto era un vino 
joven, fresco, de agradable paladar, aunque aún 
muy lejano del champagne actual. 

   Desde entonces el objetivo de los elaboradores 
se centró en el control de la segunda fermenta-
ción para conseguir mantener esas misteriosas y 
refrescantes burbujas.  El champagne es un vino 
espumoso que contiene anhídrido carbónico 
obtenido de forma natural, tras la fermentación 
alcohólica del mosto de uva.Su elaboración es 
semejante a la de otros vinos espumosos como el 
cava español y el spumante italiano aunque, 
desde hace algunos años, el término "método 
champenoise" define exclusivamente al proceso 
de elaboración de los vinos obtenidos por este 
método en la región de la Champagne francesa. 
En su producción se cuidan todos los detalles, 
desde la elección de las mejores uvas hasta el 
diseño del etiquetado.

  Los tipos de uva usadas para el champagne
Las únicas variedades de uvas legalmente autori-
zadas son las oriundas de la región de la Cham-
pagne, la Pinot Noire, Pinot Meunier y la Chardon-
nay. Las dos primeras son uvas tintas, mientras 
que la última es blanca.

  La Pinot Noir aporta al vino cuerpo, carácter y 
longevidad.
La Pinot Meunier tiene menos carácter que la 
anterior y proporciona un sabor afrutado.
La Chardonnay confiere al vino ligereza y frescor.
El proceso de la elaboración del champagne
A pesar de elaborarse con dos terceras partes de 
uvas tintas, el champagne es un vino blanco y eso 
es posible gracias al sistema de prensado inme-
diato aplicado para que el mosto fluya rápidamente 
y los pigmentos de la piel de la uva negra no tengan 
tiempo de teñirlo.

  Este mosto se somete a una primera fermenta-
ción, donde el azúcar se transforma en alcohol, 
dando lugar a un vino base, joven, a combinar con 
otros vinos jóvenes de la región obtenidos por el 
mismo procedimiento.

  El proceso de mezcla, que se conoce por ensam-
blaje, requiere un cuidado especial ya que se 
pueden emplear hasta veinte tipos de vinos en una 
proporción que varía de año en año para conseguir 
un champagne concreto, de calidad y gusto acor-
des con la tradición de la casa elaboradora.

  Ya en la botella, este vino sufre una segunda 
fermentación tras la adición de azúcares y levadu-
ras en una operación conocida como tiraje.
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GADGETS Y TECNOLOGIADESTINOS VINOS Y SABORES

  En ella, las levaduras transforman lentamente 
el azúcar en alcohol produciendo dióxido de 
carbono. Después se dejará envejecer en 
bodega al menos 15 meses en el caso del cham-
pagne clásico ó 5 años para un millésimé.

 Transcurrido este periodo, las botellas se 
remueven diariamente de dos a ocho semanas, 
según se haga mecánica o manualmente.

  Al mismo tiempo se va aumentando el grado 
de inclinación de las botellas en los pupitres 
donde están depositadas, a fin de que las leva-
duras o posos se depositen en el cuello de la 
botella donde serán posteriormente elimina-
dos, en una operación llamada degüelle. Actual-
mente este proceso se realiza congelando pre-
viamente el cuello de las botellas, a una tempe-
ratura de –20ºC.

  De esta manera, parte del vino que contiene 
los sedimentos y que está unido al tapón, se 
congela y, después de dar la vuelta a la botella y 
destaparla, por la presión de la botella es 
expulsado, quedando un líquido totalmente 
transparente.

  Finalmente, para compensar la pérdida de 
líquido, se añade un licor de expedición, prepa-
rado con vino y azúcar en una proporción deter-
minada por el tipo de champagne.

Las variedades de champagne

  En el etiquetado de las botellas de champagne es 
común ver inscritas distintas denominaciones alusivas 
a sus características de elaboración:

  Millésime o Vintage identifica a un champagne  exclu-
sivo, con añada, que únicamente se elabora cuando la 
cosecha tiene unas características especiales.
  Grand Millésimé es un champagne de añada, elabora-
do exclusivamente cuando la vendimia es considerada 
excelente en toda la región.
Blancs de Blancs indica que es un champagne elabo-
rado exclusivamente con uvas blancas de la variedad 
Chardonnay. Blanc de Noirs, que se ha elaborado sólo 
con vinos de uvas tintas Pinot Noir y Meunier.
  Brut nature es un champagne al que no se ha adicio-
nado licor de expedición ni tampoco azúcar. Extra-Brut 
indica un contenido de azúcar que varía de 0 a 6 
gramos por litro. Brut, que tiene menos de 15 g de 
azúcar por litro.
Extra-seco presenta de 12 a 20 g/L de azúcar. Seco, su 
contenido en azúcar está comprendido entre 17 y 35 
g/L. Semi-seco, con 33 a 50 g/L de azúcar. Dulce, con 
más de 50 g de azúcar por litro
  El champagne, una bebida muy energética
El gran éxito del champagne reside en el intenso y 
delicado aroma y la sensación refrescante que produ-
ce en el paladar. Nutricionalmente, es un alimento de 
"calorías vacías", pues únicamente aporta energía 
obtenida a partir del alcohol y los azúcares que contie-
ne. Su contenido en alcohol etílico está comprendido 
entre un 10 y un 12%. Si un gramo de alcohol aporta 7 
kcal por cada 100 mL, una copa de champagne puede 
suponer una ingesta calórica de 70 a 90 kcal, teniendo 
en cuenta el alcohol y el azúcar contenidos.
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¿Cómo y cuándo servirlo?

Las botellas de champagne están especialmente 
diseñadas para resistir la presión del carbónico 
responsable de sus burbujas, por esta razón son 
de cristal grueso y oscuro.

Se deben guardar en posición horizontal para que 
el corcho, en contacto con el vino, impida todo 
intercambio con el exterior, y en un lugar fresco y 
protegido de la luz.

La copa debe ser de cristal fino y transparente, 
adecuada para mantener sus finas burbujas y 
permitir la subida de éstas a la superficie de 
forma constante. Resulta ideal la copa tipo 
"flauta", alta y esbelta, y en su defecto, la tipo 
"tulipa".

Para servirlo, debe enfriarse despacio hasta 
alcanzar una temperatura de 6ºC a 8ºC. El mejor 
método para hacerlo es introducir la botella en un 
cubitera con agua y hielo durante 20 minutos o 
media hora. Al abrir la botella, se extrae el corcho 
suavemente, sin ruido, para que el gas escape 
poco a poco y de forma natural.

Al servir el champagne, las copas se inclinarán 
ligeramente para favorecer la formación de bur-
bujas y evitar que se forme demasiada espuma. 
No se deben llenar más de la mitad o dos tercios 
de su capacidad. Al entrar en contacto con la copa 
se calentará ligeramente hasta alcanzar su tem-
peratura ideal para degustarlo, que es de 8ºC a 
12ºC. Si se sirve demasiado frío, pierde su sabor y 
si está demasiado caliente, su aroma y espuma 
desaparecen, de ahí la importancia de conseguir 
la temperatura adecuada.

El momento ideal para degustarlo, sin duda 
alguna, es el aperitivo. Aunque tradicionalmente 
se dejaba para el final de la comida, el champag-
ne es ideal antes y durante la misma, pues combi-
na muy bien con la mayoría de los platos, salvo 
los muy condimentados. Resulta ideal con caviar 
y ostras, y en el caso de un champagne de cuerpo, 
con matices a especias, es ideal para el foie gras, 
jamón ibérico o carne blanca. Mientras, los cham-
pagnes chispeantes y ligeros van bien para aperi-
tivos, pescados, mariscos y postres.
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La ruta del queso:
 Los 4 quesos más sabrosos de España
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Quesos en España que no te puedes perder

  De leche de vaca, oveja o cabra. 
Fresco, curado o cremoso. En cuñas 
o con forma de "tetilla". La variedad
de quesos que tenemos en España
es casi infinita, cargada de historia
y muy unida a nuestra idiosincrasia.
Muchos turistas viajan para descu-
brir nuevos sabores y el de nues-
tros quesos no es una excepción.
Nosotros te ofrecemos una ruta
para conocer los 4 quesos más
sabrosos de España.

  Toma nota de nuestras recomen-
daciones para maridar con vino 
alguno de estos quesos y que su sabor se quede grabado en tu paladar. ¡Prepárate para comenzar esta 
ruta no apta para intolerantes a la lactosa!

Queso Cabrales en los Picos de Europa
Torta del Casar en Cáceres
Queso Idiazábal en Navarra y Euskadi
Queso Mahón en Menorca

1. Queso Cabrales en los Picos de Europa

Un queso potente como el cabrales, amado y odiado a
partes iguales, es uno de los más olorosos de la familia de 
los quesos azules. Con Denominación de Origen desde 1981. 
Su producción se centra en la parte asturiana de los Picos de 
Europa y los artesanos recurren a cuevas en la montaña 
para la conservación de las piezas.

  Su origen está relacionado con las largas temporadas que 
los pastores pasaban en los altos pastos de montaña junto a 
su ganado, desde que la nieve dejaba ver la hierba para que 
el ganado se alimentara hasta que volvía a taparla. En esas 
circunstancias, el queso fue la solución para el aprovecha-
miento de la leche en periodos largos de tiempo.

  ¿Quieres conocer a un verdadero afinador de quesos? Pepe, 
afinador del queso Teyedu -uno de los mejores cabrales-, 
nos enseña las maravillas de este queso y el paraje natural 
que le rodea.
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2. Torta del Casar

  Un queso que llama la atención de los que lo prueban por 
primera vez ya que la corteza del queso, de gran consistencia, 
se usa como recipiente de un queso muy cremoso.

  Es curioso que en otra época, los quesos de las variedades 
de oveja merina y entrefina que los pastores vendían a los 
nobles eran los más duros, quedándose los trashumantes 
con los más untuosos bajo la creencia de que el queso se 
había cortado. Los nobles estaban realmente equivocados ya 
que se perdieron un manjar que a día de hoy tiene el título de 
mejor queso madurado de oveja de España, al queso 'Gran 
Casar', recientemente entregado por el Ministerio de Agricul-
tura.

  La Torta del Casar se produce en la zona sur de Cáceres a 
partir de leche de oveja y, por su pastosidad, es ideal para 
untar. Por ello, además de elegir una buena pieza de Torta del 
Casar, es conveniente elegir un buen pan con el que degus-
tarlo. Nuestro consejo es que te decantes por un pan de leña 
y acompañarlo también con vino dulce o un buen oporto.

3. Queso Idiazabal en Navarra y Euskadi

El queso Idiazabal es un queso típico de
Navarra y País Vasco. Se produce solo a 
partir de leche de 2 tipos de oveja, latxa y 
carranzana, y está declarado Patrimonio 
Gastronómico Europeo.Su sabor es fuerte, 
intenso, con ligero picor en boca y un regusto 
duradero a queso de oveja. Las piezas 
pueden pesar hasta 3 kg y hay una variedad 
ahumada que suele aportar el gusto de la 
madera con la que se ahuma.Si has ido de 
pinchos por alguna de estas 2 regiones te 
habrás encontrado el queso idiazabal en 
varios de ellos. Los expertos dicen que lo 
mejor es acompañarlo con un buen vino de 
La Rioja.

4. Queso Mahón en Menorca
Es uno de los productos estrella en Menorca. Es tal la tradición y la historia del queso

Mahón que se han encontrado cerámicas datadas en el año 3.000 a.C. que habrían servido 
para la elaboración del queso en esta zona de la isla de Menorca.

   La elaboración del queso de Mahón parte de la leche de vaca. La variedad de queso 
curado de Mahón destaca por una larga persistencia en boca y un acusado sabor como a 
leña.

FUENTE:idealista.com
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Cómo limpiar tu iPhone a fondo: borra 
toda la basura de iOS
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  Si hablamos de Android, es fácil encontrar dece-
nas de aplicaciones que limpian el almacenamien-
to, así como varias formas para acceder a la raíz 
del teléfono y ser intrusivos con los archivos. iOS 
funciona de otra forma, aunque también podemos 
pasar la escoba para limpiar el teléfono a fondo.

   Vamos a enseñarte cómo liberar espacio en tu 
iPhone, no solo para que elimines todo lo que no 
necesites, sino para optimizar el propio uso del 
terminal, orientado a que puedas vivir de sobra 
con capacidades de memoria que no sean las 
máximas. Este método es válido para cualquier 
iPhone con iOS 14 y versiones anteriores.

Elimina aplicaciones y deja que las eliminen por ti

  Instalar decenas de aplicaciones y olvidarnos de 
ellas es un punto básico, pero que debemos comen-
tar. Si quieres ahorrar espacio, borra todas las apli-
caciones que no uses. Si no recuerdas cuándo has 
utilizado alguna aplicación, en la sección Almace-
namiento del iPhone encontrarás la fecha en la que 
has utilizado cada una de tus apps.

  La opción de borrar aplicaciones no utilizadas es 
más que útil para mantener el iPhone limpio de 
forma automática.

   Con alta probabilidad, te sorprenda que hay apli-
caciones que puede que no hayas abierto nunca y 
que ocupan espacio sin necesidad alguna. Para que 
el iPhone haga esto de forma automática, en este 
mismo apartado, puedes activar la opción de quitar 
apps no usadas, herramienta que eliminará de 
forma automática aquellas aplicaciones que no 
utilices en bastante tiempo. Esta opción guarda los 
documentos y datos de dichas apps, por lo que si 
las vuelves a necesitar otra vez, no perderás estos 
contenidos.

Cuidado con WhatsApp

Las aplicaciones de mensajería son uno de los prin-
cipales causantes de que nos quedemos sin memo-
ria interna. Audios, fotografías, vídeos, GIFs, etc. En 
el caso de WhatsApp, podemos controlar cuánto 
espacio ocupan los archivos de cada conversación, 
para eliminar aquellos datos que no nos sean rele-
vantes.

Vete a ajustes de WhatsApp
Pulsa sobre Almacenamiento y Datos

Administrar almacenamiento

Revisa las conversaciones y los elementos que más 
espacio ocupan
Con la última actualización de WhatsApp puedes 
gestionar al detalle el almacenamiento tanto de las 
conversaciones como el global. Arriba tendrás todo 
el espacio en megas o gigas que están ocupando los 
archivos de las conversaciones, para que puedas 
saber lo que más espacio ocupa.
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Es hora de pasar a la nube y borrar archivos locales

  Utilizar la nube o seguir con el almacenamiento local 
es una decisión personal, no cabe duda. No obstante, 
nuestra recomendación, en vista de que tenemos alter-
nativas gratuitas con una compresión mínima, así como 
planes bastante económicos de iCloud, es subir nues-
tros contenidos multimedia a la nube.

  Pasar a la nube nos permite, por un lado, tener todos 
nuestros archivos disponibles en los distintos dispositi-
vos. Del mismo modo, nos ahorra espacio en la memo-
ria interna
¿Por qué? En primer lugar, porque te sirve de backup. Si 
pierdes el teléfono, te lo roban, se rompe o, de alguna 
forma, se vuelve inaccesible, no perderás tus preciados 
recuerdos. Por otro lado, en el caso de Google Fotos, 
por ejemplo, si cambias de móvil, tanto si es iPhone 
como si es Android, todas tus fotos seguirán ahí, con tan 
solo descargar la aplicación.

   Desde esta casa ya contamos que Google Fotos es una 
de nuestras principales alternativas, pero apostar por 
los planes de iCloud tampoco es una mala idea. De 
forma automática, se hará una copia de tus fotos, para 
que puedas disfrutar de ellas en todos tus dispositivos 
Apple. Apostar por la nube permite minimizar el alma-
cenamiento que consume la galería, y es que en muchas 
ocasiones nos podemos quedar sin espacio si tenemos 
muchas fotos y vídeos.

Borra Live Photos

  Las Live Photos son una función de los 
iPhone bastante llamativa, en la que el teléfo-
no hace varias fotos en lugar de una para 
lograr clips cortos de vídeo. Como era de 
esperar, esto ocupa más espacio que una sola 
fotografía, por lo que si no utilizamos dema-
siado esta función, podemos desactivarla 
cuando vayamos a tomar las fotos.

  El icono de las Live Photos se encuentra en 
la parte superior derecha de la interfaz de 
cámara. No tenemos más que pulsar en dicho 
icono para que Live Photos se desactive.

Borra los datos de 'Otros'

  Algunos propietarios de iPhone han sufrido 
que el apartado 'otros se ha disparado', 
llenando prácticamente la memoria interna. 
En este apartado de 'Otros' se encuentra el 
historial de archivos, las cookies, archivos 
temporales, datos del sistema, voces de Siri y 
demás.

   Si queremos borrar el espacio ocupado por 
'Otros', no nos queda otra que ir borrando de 
forma individual los datos de las aplicaciones 
cuyos datos almacenados sean excesivos, ya 
que al ser un apartado en el que iOS almacena 
datos de forma automática, no podemos 
eliminarlo per se.
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En el peor de los casos: restaura el iPhone

  Si aún con todo lo dicho no tienes forma de eliminar el espacio de 'Otros', o la situación se ha vuelto 
insostenible, siempre puedes restaurar tu iPhone. Desde los ajustes, en general, veremos la opción de 
reestablecer. Para limpiar el iPhone por completo debemos seleccionar borrar contenidos y ajustes. 
Recomendamos asimismo no realizar ninguna restauración y empezar a configurar el iPhone de cero, 
ya que en muchas ocasiones las copias de seguridad restauradas pueden causar problemas.

GADGETS Y TECNOLOGIA
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MAHILI FOLIOT
CLINICAS EN EL METRO
2.9 MILLONES 
DE PACIENTES
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  Uno de los problemas más serios con los 
que se enfrenta el ser humano, es la salud y 
los recursos para poder llegar a ello. 
La salud es un derecho, pero hay muchos 
factores externos que impiden que mucha 
gente tenga ejercicio de este derecho, y es 
AMPM, una empresa que decidió colaborar y 
apoyar a ésta gente a que ejerzan dicho 
derecho. 

   Por entusiasmo de su Presidente, Mahili 
Foliot, es que se ha logrado y empezó en el 
2007 un programa de atención a los ciudada-
nos de la ciudad de México, usuarios del Sis-
tema de Transporte Colectivo METRO, a que 
tuvieran la oportunidad que camino a su 
trabajo “se tropezaran con la salud”.

  Haciendo un análisis logístico de los millo-
nes de usuarios que utilizan el medio de 
transporte más solicitado de la una de las 
ciudades más pobladas del planeta, es que 
se determinó que serían estas instalaciones, 
las idóneas para que la gente, sin desviarse 
del camino, llegaran a atenderse de algún 
inconveniente de salud. 

   Desde una simple gripa, dolor gástrico, dentis-
ta hasta problemas de ginecología, entre 
muchas más. Y fue así que AMPM decidió hacer 
algo para que la gente “se tropezara con la 
salud”.

   Con registros de haber atendido a más de 2.9 
millones de personas en su haber en forma 
anual, AMPM logró dar un servicio de primera, 
pues en tan solo 5 horas, es capaz de lograr 
tener el resultado de los análisis clínicos, de 
varios tipos, que se le hayan hecho a los pacien-
tes a las 7:00 de la mañana, para que en la tarde, 
cuando la persona va de regreso a su hogar, 
pase de una carrerita al laboratorio, y sepa cuál 
es el diagnóstico certero, y salga con una receta 
objetiva de su padecimiento. 

   Las consultas son gratuitas, los análisis suma-
mente económicos, y además, cuentan con un 
precio de �20.00 en los 168 medicamentos bási-
cos, pues lograron grandes acuerdos con labo-
ratorios que colaboran con ésta gran misión. 
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   Todo lo anterior nos lo contó su Presiden-
te de Consejo, la Lic. Mahili Foliot, quien 
nos compartió que fue por un entusiasmo 
personal que decidió ayudar a la base de la 
pirámide de la sociedad, a ese círculo des-
protegido económicamente. 

 “Lo que buscamos es que la gente se 
tropiece con la salud. Que pasen a la con-
sulta médica, la cual es gratis, y que 
cuando regresen a las 6:00 de la tarde, 
pasen a ver al médico, quien, con los resul-
tados en la mano, puedan dar un diagnósti-
co certero a favor del tratamiento que se 
necesite para el padecimiento del pacien-
te”.
   El objeto del negocio que se hizo es el 
bien común. Que la salud no sea una 
merma económica, y que la atención de 
salud sea de primera. Hay laboratorios 
involucrados como Rouche, Phillips, etc. 
Entre todos los involucrados, hemos bus-
cados ayudar a la sociedad. Con los 
esfuerzos combinados, impedimos que una 
gripa se vuelva pulmonía. Cuando la gente, 
por circunstancias, por economía y demás, 
dejan el cuidado de su salud al último mo-
mento. 

   El servicio solo se ofrece en CDMX, pues es el 
Metro (sistema de transporte colectivo), en donde 
se abren las puertas del vagón, y tienes la salud 
enfrente”.
    La importancia y gran valor que hay en la expe-
riencia y alcances que ha logrado Mahili Foliot, 
que basado en una promesa personal, logró crear 
una empresa con grandes alcances a favor de la 
sociedad. 
   No hay impedimento para lograr los sueños de 
cada quien, pues es el convencimiento personal, 
la perseverancia y el creer en que lo que se está 
haciendo es lo correcto, que no siempre quiere 
decir que es lo lógico. 

   Alguna ocasión en una clase de equitación sufrí 
una caída del caballo, y mi profesor alemán, de 
ese entonces me obligó a volver a montar y a 
saltar, que a pesar de las lágrimas, del dolor de 
pierna, de las circunstancias que prevalecían, 
pues estaba hasta lloviendo, razón por la que el 
caballo resbaló. Me dijo que me volviera a montar 
y que volviera a saltar. Y fue hasta que el señor 
quedó satisfecho, paré. Y es ahí cuando me dijo: 
“si tu no tienes el valor para saltar un obstáculo, 
que es un palo de madera…., no podrás evitar los 
obstáculos de la vida misma”. Y gracias a esa 
anécdota, es que he logrado saltar todos y varios 
obstáculos a los que me he enfrentado.

“Una gran mujer, una gran empresaria, una gran madre que es un ejemplo a seguir, en 
todos y cada uno de sus facetas. “las mujeres, con el don de poder ser madres, se 
vuelven seres invencibles, y siempre en vela a favor de sus seres queridos.”
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Estas son las principales tendencias 
para los inversionistas retail en 2023
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  Los inversionistas se enfrentan a un año de perspectivas desalentadoras, por lo 
que buscan oportunidades en las que puedan generar rendimientos dentro del 
mercado de valores.

  A medida que avanza 2023, los inversio-
nistas minoristas (o sea las personas, 
también llamadas inversionistas retail) 
buscan formas de hacer crecer su porta-
folio, pese a un entorno de volatilidad e 
incertidumbre sobre el futuro de la eco-
nomía. Ya que toda inversión implica 
riesgos, los inversionistas deben tomar 
sus decisiones dependiendo del riesgo 
que estén dispuestos a asumir, el plazo 
en el que lo quieran hacer, y sobre todo, 
con la mayor información posible.

   Una inversión en renta fija, como son 
los bonos del gobierno, prácticamente no 
tienen riesgo, si el instrumento se man-
tiene hasta su vencimiento (aunque su 
rendimiento real puede ser afectado, ya 
que cuando aumenta el nivel de las tasas 
de interés, el precio de los bonos dismi-
nuye y viceversa). Por otro lado, una 
inversión en las acciones de una empre-
sa se considera más riesgosa, ya que así 
como puede tener un rápido crecimiento, 
también puede disminuir bruscamente y 
borrar el rendimiento de los inversionis-
tas en cuestión de minutos, días o sema-
nas.

Los acciones más atractivas

  Las oportunidades este año están en aquellos sectores que 
serán clave en el contexto actual, ya que la volatilidad en los 
mercados financieros mundiales podría mantenerse duran-
te algunos meses y mermaría la capacidad de ahorro para la 
mayoría de las personas. Sin embargo, el contexto económi-
co presentará grandes oportunidades de inversión para 
aquellos que miran más a largo plazo. 

  En el caso de las empresas de consumo no se verán tan 
afectadas, especialmente aquellas de productos básicos, 
por lo que se podría pronosticar un sólido crecimiento, que 
como consecuencia beneficiará a los distribuidores de los 
mismos.
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 El sector financiero también se ve atractivo, 
porque las entidades financieras son las principa-
les ganadoras en un entorno de tasas altas, espe-
cialmente las más grandes por tener una cartera 
sana.

   Y por último, el sector salud ante la reciente pan-
demia, el crecimiento de la población y el aumento 
en el interés por la investigación.

  Según analistas de Flink, los inversionistas retail 
con mayor conocimiento en el mercado podrán 
aprovechar aquellas emisoras cuyos múltiplos se 
ajustaron y que pueden empezar a recuperar sus 
ingresos una vez pasada la posible recesión, 
aunado a la disminución del precio las acciones, 
por lo que las inversiones a largo plazo serán 
clave para 2023.

   El año pasado, las empresas tecnológicas sufrie-
ron un descalabro en Bolsa. En 2022, el índice 
Nasdaq 100, que agrupa a las 100 empresas tecno-
lógicas de mayor capitalización, cayó 33%, su peor 
desempeño desde 2008, cuando descendió 42%. 
Este año podría dibujarse un mejor comporta-
miento, pero dependerá de los datos de inflación, 
si esta comienza a ceder, los bancos centrales 
relajarán su política monetaria, lo que beneficiará 
el costo de los financiamientos y podría mejorar 
las perspectivas de crecimiento de este tipo de 
empresas.

  Para los analistas de Flink y Vifaru Casa de Bolsa, 
la conducta de los inversionistas minoristas está 
atada a los aumentos en las tasas de interés y la 
inflación, “mientras se tiene un mercado bajista, los 
inversionistas prefieren detener la compra de 
acciones para buscar un instrumento con menor 
riesgo y uno que les otorgue mejores rendimien-
tos”, señalaron en un reporte.

Mejorará panorama en renta fija

   La renta fija son títulos negociables que tienen un 
vencimiento establecido y pueden ser emitidos por 
instituciones públicas o privadas. En otras pala-
bras, se trata de los bonos. En 2022, estos instru-
mentos fueron afectados de manera negativa por 
una alta inflación, por lo que los inversionistas 
huyeron de esos instrumentos, ya que reduce su 
rentabilidad real.

“No es el momento de mantenerse fuera del merca-
do. Existen oportunidades de rentabilidad total 
atractivas en activos de alta calidad. Los riesgos 
están ahí, pero los inversionistas están recibiendo 
una buena compensación, y el énfasis en la calidad 
y la selección crediticia será crucial como base 
para unos resultados satisfactorios de la inversión 
en renta fija”, dijo Gebe Tannuzzo, director global de 
renta fija para Finect.
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  Los analistas de BlackRock aconsejan que si se va 
a invertir en este tipo de instrumentos, hay que 
considerar los bonos con una calificación de crédi-
to más baja, ya que suelen ofrecer un mayor rendi-
miento para compensar los niveles de riesgo más 
elevados. “Hay que pensar cuidadosamente en la 
tolerancia al riesgo y evitar invertir únicamente en 
función del rendimiento”, añadieron en su reporte.

 Más inversión en sostenibilidad

En los últimos años, las preocupaciones sobre 
temas Ambientales, Sociales y de Gobernanza 
(ASG) han tomado una mayor relevancia y se han 
convertido en uno de los ejes centrales a la hora de 
hacer una inversión a largo plazo.

  “Aunque todavía no se tiene suficiente información 
sobre el comportamiento de los bonos verdes 
durante recesiones, podría esperarse que estos 
fueran más defensivos en caso de una venta 
masiva del mercado. Esto se explica porque los 
principales tenedores de estos bonos suelen tener 
un horizonte de inversión de largo plazo e inclinar-
se a mantener posiciones”, señaló para el blog de la 
BMV, Gabriela Soni, Chief Investment Officer de 
UBS Wealth Management Mexico.

   Soni explicó que a diferencia de los bonos con-
vencionales, los recursos provenientes de la emi-
sión de bonos verdes deben ser aplicados exclusi-
vamente para financiar proyectos que generen 
beneficios ambientales claros y específicos, ya que 
en el mundo cada vez se da mayor importancia a un 
mercado que sobrepasa un valor de 1.3 billones de 
dólares, cifra que equivale al PIB de México.

FUENTE: expansion.mx
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10 Mujeres líderes que 
marcarán tendencia
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  Los puestos de liderazgo empresarial, durante 
mucho tiempo, fueron ocupados exclusivamente 
por hombres. Sin embargo, las directoras han ido 
ganando terreno poco a poco, como lo demues-
tran las mujeres líderes para 2023 que están 
cambiando la historia en el mundo corporativo.

  Esto es relevante porque en América Latina 
apenas 4.2% de los puestos de CEO son ocupados 
por mujeres. Asimismo, en México, el 8.5% de los 
puestos directivos son para mujeres y solo el 4% 
son CEO. Por lo que la brecha entre el crecimien-
to laboral de hombres y mujeres aún es demasia-
do grande.

   Por otro lado, la revista Fortune en su lista de 
los 500 líderes más grandes de EE. UU. solo inte-
gró a 32 mujeres, que constituyen el 6.4% del 
total. Y, sabiendo el poco alcance que tiene la 
historia y las acciones de las líderes empresaria-
les, te presentamos a 10 de ellas que, con sus 
labores, impulsan a niñas, jóvenes y adultas a 
alcanzar sus objetivos de vida.

Mujeres líderes para 2023

1. Mary T. Barra
Mary Teresa Barra, con una Ingeniería Eléctrica y
una maestría en Administración de empresas y
consciencia de las necesidades de las personas,
es una líder que ha marcado a General Motors
Company (GM), pues fue la primera mujer en
ocupar el puesto de CEO. Y, en los 40 años de su
vida que ha dedicado a GM, pasó por todos los
escalones de la industria.

Desde su lugar como CEO, Mary T. Barra imple-
mentó políticas de transparencia e innovación. 
Además, su gestión se basa en el diálogo con 
todas las partes interesadas, en la inclusión y en 
la equidad. Por lo que también impulsa la educa-
ción de mujeres en carreras científicas y de inge-
niería. De igual manera, se comprometió a dismi-
nuir el impacto ambiental de GM, bajo el lema 
«Cero choques. Cero emisiones. Cero conges-
tión».

2. Corie Barry
Corie Barry se convirtió en CEO de Best Buy en 2019,

luego de 20 años de servicio en la compañía. Y, desde el 
inicio de su gestión ha trabajado para convertir a la cor-
poración en uno de los mejores lugares para trabajar 
en EE. UU. Por ello, la reconocemos como una de las 
mujeres líderes para 2023 que están marcando un 
cambio positivo.

   Uno de sus más grandes enfoques es proteger la 
salud mental de sus colaboradores, ya que la depresión 
y la ansiedad son padecimientos que repercuten negati-
vamente en el bienestar. Por ello, ofrece beneficios 
orientados a atender este asunto. Además, promueve 
las prácticas éticas y busca que Best Buy tenga un pro-
pósito más allá del enriquecimiento.

3. Michele Buck
The Hershey Company ya había sido reconocida como

una empresa que impulsa el crecimiento profesional 
femenisno, pero fue Michele Buck la que se convirtió en 
la primera CEO. Esto ha permitido cambiar el paradig-
ma del liderazgo, ya que Buck trabaja de una manera 
mucho más horizontal con sus colaboradores.

    Este método de gestión respeta y valora las opiniones 
internas y convierte al equipo laboral en un agente de 
cambio. Puesto que para Michele es imprescindible que 
quien esté a la cabeza de un negocio sea también una 
gran persona con experiencias que le permitan ver todo 
el panorama y contagiar a los demás para trabajar en 
conjunto.

4. Mónica Aspe
Desde que apareció la red de transmisión de datos 5G,

esta provocó muchos cuestionamientos y rumores; sin 
embargo, Mónica Aspe, quien fuera nombrada CEO de 
AT&T México en 2021, logró que la empresa se convirtie-
ra en el primer operador en anunciar el despliegue de 
5G en el país. Y bajo su dirección, la compañía se ha 
enfocado en desplegar esta nueva tecnología y habilitar 
casos de uso que impacten la vida de las personas. Es 
por esto y más que es considerada una de las mujeres 
líderes para 2023.
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  Aunado a ello, Aspe afirma: «La economía digi-
tal [es] clave para erradicar bajos salarios«, 
quien se posiciona como una gran conocedora 
de las condiciones de nuestro país. Su gestión 
busca ampliar el alcance de la comunicación, 
debido a que los precios elevados excluyen a las 
personas más pobres de tales medios, mismos 
que ya son una necesidad.

  Además, es una integrante activa que lucha 
constantemente para que las mujeres puedan 
ocupar puestos de alta dirección. Dado que es 
necesario que ellas formen parte de la toma de 
decisiones en el mundo para que su presencia 
tenga impacto, tomando en cuenta que la 
brecha de género es una batalla que todavía no 
está ganada.

5. Laura Muñoz Delgado
Laura Muñoz Delgado, CEO de Grupo S-Mart,

se  destaca por su involucramiento con los 
colaboradores. Lo cual ha propiciado la crea-
ción de un ambiente cercano en el que cada 
persona se siente valorada. Puesto que, para 
Muñoz Delgado, la plantilla laboral es una prio-
ridad incluso más grande que los clientes, 
porque son el motor de todas las operaciones 
de esta cadena de supermercados.

  La cultura laboral que ha formado Laura 
Muñoz ha logrado mejorar la productividad, 
pues en un ambiente con comunicación eficaz 
hace que todas las personas estén en la misma 
línea. Así, el trabajo en equipo es la fuerza que 
impulsa el crecimiento de S-Mart. Con un trato 
igualitario, Muñoz es una de las mujeres líderes 
para 2023 que seguirán influyendo positiva-
mente en las vidas de colaboradores y clientes.
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6. Yvonne Makolo
La CEO de RwandAir, Yvonne Makolo, desde 2018,

ha trabajado por impulsar una nueva dinámica 
dentro de la aerolínea. Gracias a su trabajo, se han 
agregado varios destinos como India, Reino Unido, 
Bélgica y Benín. Sin embargo, su camino no ha sido 
fácil ya que ha tenido que enfrentar los prejuicios 
que se tienen sobre las mujeres en el liderazgo.

   A pesar de ello, Makolo se abrió paso y ahora es 
considerada un ejemplo a seguir, como una más de 
las mujeres líderes para 2023. Puesto que, 
además, se convirtió en la primera en ocupar el 
cargo de presidenta de la International Air Trans-
port Association (IATA), que representa a más de 
300 aerolíneas en todo el mundo.

7. Sylvia Mulinge
Sylvia Mulinge, actualmente, es la CEO de MTN

Uganda, pero ya había logrado ser la CFO (Chief 
Customer Officer, Directora de Atención al Cliente) 
de Safaricom, donde fue reconocida como una de 
las mujeres africanas más relevantes de 2020. 
Puesto que su estrategia de acercamiento con los 
clientes aseguró la preferencia por la marca y 
generó crecimiento en las acciones.

    En su cargo actual, busca cumplir con la estrate-
gia Ambition 2025, cuyo objetivo es crear solucio-
nes digitales para el progreso del continente, me-
jorando la conectividad. La compañía confía en ella 
gracias a sus 15 años de experiencia y nadie tiene 
duda que su trabajo será parte fundamental de la 
creación de valor compartido y la aceleración de la 
transformación en el sector.

8. María Echeverri
Maria Echeverri es, sin duda, el claro ejemplo

de que las mujeres pueden crear sus propios 
negocios y crecer en proyectos que les apasio-
nan. Y, gracias a su arduo trabajo y su creativi-
dad, los productos de su empresa de joyería 
han llegado a exhibiciones internacionales en 
Italia, EE. UU., México, España, Rumania, Ale-
mania, Honduras, Reino Unido y Argentina. 
Incluso fue invitada a participar en exposicio-
nes como Shanghai Biennale y Cannes Bienna-
le, así como en el museo Louvre en París.

    Echeverri no solo es una de las mujeres líde-
res para 2023 que se están convirtiendo en un 
ejemplo a seguir, sino que también abre las 
puertas para que artistas y artesanas entren al 
mundo empresarial. Lo cual es un paso más 
para disminuir la brecha de ingresos y mejorar 
la calidad de vida de otras mujeres, demos-
trando que pueden tomar las riendas de su 
propia vida y construir un negocio próspero.
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9. Rafaela Gontijo
Rafaela Contijo, CEO de NUU alimentos, está

liderando el cambio en Brasil, ya que la empre-
sa, que ella misma fundó, está fomentando una 
agricultura baja en carbono. Puesto que su 
misión es que la agricultura sostenible se con-
vierta en la norma, por ello, todos sus produc-
tos están elaborados con productos locales de 
temporada.

   Ya que considera que un cambio en la dieta por 
parte de los consumidores es complicado, lo 
mejor sería lograr una transformación desde la 
industria. Esto mediante la agricultura y la 
ganadería regenerativa, para que cada elemen-
to esté alineado con las necesidades del campo, 
los ecosistemas y la humanidad. Con lo cual 
implementa también un sistema de economía 
circular.

10. Angela Maria Acosta
El ámbito de la belleza, aunque no lo parezca,

también había sido dominado por hombres por 
muchos años. Pero, las mujeres están tomando 
el liderazgo del sector, como lo demuestra 
Ángela María Acosta, CEO y fundadora de la 
startup Morado. La cual se encarga de abaste-
cer productos a salones de belleza.

   Esto lo logró al idear una «solución ultrarrápi-
da para entregas cercanas» para otras mujeres 
emprendedoras. Y, su éxito ha sido tanto en 
Colombia que ha decidido expandirse a México y 
el resto de América Latina, llevando herramien-
tas digitales al 85% de los salones para mejorar 
su crecimiento y alcance.

FUENTE:expoknews.com
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Un empujoncito siempre ayuda.
Por Ricardo Mar. 

  La capital del país tuvo dos pistas de carreras en 
el siglo XIX y principios del XX. Se trató de Peralvi-
llo y Condesa, y de ambos se cuenta con algunas 
fotografías e incluso de carteles publicitarios 
donde anunciaban que la entrada tenía un costo de 
10 centavos.

  Pero fuera de ahí, poco se sabe de los récords, de 
los participantes, y lo que sí se conoce es que 
estaba instalado el Jockey Club, responsable de 
dar seguimiento a las “sangres” equinas que iba 
produciendo el país. Este Jockey Club es, para 
decirlo fácil, el registro civil de los caballos Pura 
Sangre, que en aquellos tiempos era la única que 
participaba en carreras.
Luego de la desaparición de ambos, debido al cre-
cimiento incipiente la Ciudad de México en su 
urbanización. Hoy ambas colonias han sido devo-
radas por la ciudad y se ubican virtualmente en el 
centro.
  Llegó entonces a México, Bruno Pagliai, para 
muchos un aventurero, y en realidad su propósito 
era que se construyera un hipódromo en la cre-
ciente ciudad del juego, Las Vegas, pues ya era 
reconocida como la capital mundial del juego.
Parece que su sueño terminó pronto, ya que fue 
informado que en Las Vegas no eran permitidos 
los hipódromos y encima de todo fue detenido en 
Tijuana por su calidad ilegal migratoria.

   En prisión se las ingenió para hacer llegar su 
idea al Presidente de México, General Manuel Ávila 
Camacho, quien fue conocido por su amor a los 
equinos. Mandó traer a Pagliai a México y le otorgó 
la concesión de más de 70 hectáreas en la llamada 
Loma de Sotelo y además 25 años para explotar un 
hipódromo.

52



VIDA ECUESTRE

  Con ese golpe de suerte, el primero, se construyó 
entre 1941 y 1943 lo que hoy es el hipódromo de Las 
Américas.

   El segundo golpe de suerte es que eran tiempos 
de la 2da Guerra Mundial y el deporte en USA 
estaba prácticamente paralizado, de forma que a 
México llegaron grandes caballos, entrenadores, y 
todos los especialistas de la hípica. Con ese segun-
do golpe de suerte, iniciaron las actividades en el 
hipódromo de México, que tuvo un éxito espectacu-
lar en sus primeros años, recordando que después 
de la lotería nacional, las carreras de caballos con-
taban con los permisos para celebrarse con apues-
tas sin persecución ninguna de la ley, como era en 
los gallos, juegos de cartas y otros juegos de azar.
Ya en aquel tiempo se habían inventado las termi-
nales o máquinas que hacen los cálculos de los 
pagos de las carreras con las deducciones de 
impuestos y de comisiones para el operador.

  Así transcurrieron los primeros años de las carre-
ras, que coincidieron además con la época de Oro 
del cine mexicano. Los mejores artistas tenían que 
dejarse ver en el hipódromo, el sitio donde coinci-
dían, y siguen coincidiendo la gente más rica del 
país y los que menos tienen, en un ambiente donde 
todos son iguales, donde todos siguen el espectá-
culo desde sitios privilegiados para seguir la pista.

  En este 2023 se cumplen 80 años de la inaugura-
ción del hipódromo, espacio de entretenimiento que 
fue inaugurado por el mismo presidente de México. 
Hoy se han alejado los políticos por no exhibirse en 
sitios de apuesta. Parecen no entender la limpieza 
de este entretenimiento.
  Con cambios y modernizaciones, Las Américas 
sigue siendo referencia en la hípica y hoy domina 
las participaciones internacionales a las que tiene 
derecho a asistir, como es la llamada Serie de las 
Américas, donde recién ha vencido a Venezuela, 
Puerto Rico, Panamá, Colombia y República Domi-
nicana.
Celebramos los 80 años del hipódromo de Las 
Américas, habrá festejos todo el año, agregando 
ahora a los participantes y seguidores de la raza 
Cuarto de Milla.

  Juntos esperamos que ofrezcan una gran tempo-
rada, que sean los primeros 80 de muchos más.
Si ya ha estado ahí, ya sabe de lo que se trata, y si 
no, le pedimos que vaya, viva la experiencia y 
seguro terminará haciéndose aficionado a este 
espectáculo de clase mundial.
Los precios de entrada son los más accesibles 
para un espectáculo de este nivel, y la venta de 
alimentos se adapta a todos los bolsillos.
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